

BOLETÍN INFORMATIVO Y DE ANÁLISIS N° 08-2023 Santiago, 23 de MAYO de 2023 **“¿QUE ESTÁ PASANDO EN SUDÁN?”**

El Estado de Sudán ha sufrido en los últimos meses, una delicada situación; combates en todo el país, en una lucha de poderes, que aleja las posibilidades de conseguir una transición hacia la democracia plena. Los esfuerzos de democracia en Sudán han quedado en suspenso, tras el estallido de una serie de conflictos en Jartum, su capital.

De lo anterior, gobiernos extranjeros han evacuado personal de sus embajadas, familiares, atrapados en medio de los combates.

La Organización Mundial de la Salud (OMS), ha declarado, que a la fecha, hay más de 500 personas muertas y más de 4.000 personas han resultado heridas, producto de los combates.

La falta de insumos básicos, como alimentos, agua, cada vez más marcada, deteriora la situación de Sudán, uno de los países más pobres del mundo.

El estado africano con una población de 46 millones de personas de mayoría musulmana, vecino de Egipto, Libia, entre otros, con salida al mar Rojo, posee una historia muy corta desde que alcanzó su independencia en el siglo XX.

las hostilidades. Esta lucha desatada, ha provocado decenas de muertos y heridos, induciendo la salida del país de miles de civiles en busca de refugio.

La génesis del conflicto.



Omar Hasán Ahmad al Bashir

Omar Al-Bashir, de 77 años, fue presidente de Sudán por largos 30 años. Ex militar y político sudanés, es derrocado en abril de 2019 por un golpe de estado. Es detenido, encarcelado, juzgado y condenado por múltiples cargos de corrupción. También, el ex presidente ha sido acusado por la Corte Penal Internacional en La Haya, por imputaciones de genocidio en la región de Darfur en Sudán, durante una insurgencia que comenzó en 2003 y que causó la muerte de aproximadamente 300.000 personas.

Después de su derrocamiento, Sudán estuvo gobernado por una alianza entre civiles y militares, hasta el 25 de octubre de 2021, donde mediante un golpe militar, las fuerzas militares tomaron el control del gobierno, disolviendo el poder compartido y el gobierno de transición. Producto de lo anterior, es detenido el primer ministro Abdalla Handok y políticos oficialistas, promotores de una transición completa al gobierno civil antes del 17 de noviembre de 2021, lo que produjo tensiones en la alianza.



¿Qué está pasando en Sudán?

Dos generales antagonistas, el jefe del ejército regular de Sudán y el comandante de un grupo paramilitar llamado fuerzas de apoyo rápido, luchan por el control del país, desde el 15 de abril del presente año. Estos sucesos, son consecuencia del derrocamiento del Jefe de Estado, presidente Omar al-Bashir en 2019. No está claro, que facción inició



Primer ministro Abdalla Handok.

BOLETÍN INFORMATIVO Y DE ANÁLISIS N° 08-2023 HOJA N°2

El líder del movimiento golpista fue Abdel Fattah Burhan, General de Ejército, líder del consejo soberano de Sudán. Quien, en ese entonces, afirmó que convocaría a elecciones en julio de 2023 y a su vez, entregaría el poder a un gobierno civil, representativo y democrático.

En el golpe de estado Abdel Fattah Burhan, estuvo secundado por el también General Mohamed Handan Dagalo, Comandante de las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF). Estos dos generales, hasta hace poco tiempo, eran aliados, con un papel importante en el golpe militar del 2021.



El líder militar Sudanes Abdel Fattah al-Burhan y el comandante de las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido, Mohamed Hamdan Dagalo.

Mientras tanto, surgen tensiones entre ambos, tras los requerimientos y negociaciones del Comandante de las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido, General, Mohamed Hamdan Dagalo, de integrar sus Fuerzas paramilitares al Ejército regular de Sudán, como parte de las tareas para devolver el gobierno civil.

En enero de 2022, miles de sudaneses salieron a las calles para protestar pidiendo que los militares que dieron el golpe entregaran el poder a los civiles.

La lucha por el poder.

El General Abdel Fattah al-Burhan, Jefe del Ejército y Jefe del Consejo Soberano, es el líder máximo de Sudán. En el golpe de estado del 2019 y derrocamiento del presidente Bashir, el General Burhan era inspector general del Ejército. En la década del 2000, se da a conocer por su desempeño en los acontecimientos del conflicto de Darfur. Su trayectoria militar ha sido muy similar, a la del General Dagalo, Comandante de las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido. Se cree que, en los

sucesos de Darfur, se conocieron y entraron en contacto por primera vez.

Se estima que las fuerzas leales al General de Ejército Al-Burhan, son del orden de los 210.000 a 220.000 efectivos. En tanto que las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF), son de alrededor de 70.000 efectivos, con la diferencia que tienen un mejor entrenamiento y a su vez un mejor equipamiento. Los dos generales, han afianzado sus carreras y ascensos, manteniendo su protagonismo en el poder, ayudados por el apoyo recibido de las potencias del Golfo. Estos altos mandos, dirigían batallones separados de las fuerzas Sudanesas, las que fueron en apoyo a las fuerzas de la coalición liderada por Arabia Saudita en Yemen.

Quiénes son las RFS.

En cuanto a las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF), estas tienen un pasado discutido. Estas tropas no regulares, paramilitares, tienen al General Mohamed Dagalo, como su líder indiscutido, conocido frecuentemente con el apodo de "Hemedti". Estas fuerzas participaron en los sucesos de Darfur, a principios del 2000, donde el General Dagalo, estuvo a cargo de las fuerzas Janjaweed, que finalmente, fueron denunciadas por cometer delitos en contra de los derechos humanos. El presidente Bashir en su mandato, formalizó a estas fuerzas paramilitares, nombrándolas como unidades de Inteligencia de Frontera. Siendo estas fuerzas integradas a los servicios de inteligencia de Sudán en el año 2007. Años más tarde, en el 2013, se crean las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF), fuerzas supervisadas por el presidente Bashir y como comandante, al General Mohamed Handan Dagalo.



En el 2017, se aprueba en el país, una ley que legalizó al grupo paramilitar como fuerza de seguridad independiente, pero el General Dagalo se

BOLETÍN INFORMATIVO Y DE ANÁLISIS N° 08-2023 HOJA N°3

volvió contra el presidente Bashir en 2019. Antes de este hecho, sus fuerzas abrieran fuego contra una protesta anti-Bashir y prodemocracia en Jartum, matando al menos a 118 personas.

Los organismos de apoyos internacionales.

El Estado de Sudán se ubica en una zona muy insegura entre el mar Rojo, el Sahel y el Cuerno de África, zona de gran inestabilidad política, económica y social. Esta zona es de interés para las potencias europeas y los EE.UU, por su posición estratégica, la cual posee una ruta marítima muy importante para el paso de los buques petroleros y de productos diversos. Esta es un área donde han ido en aumento los hechos terroristas de la ideología yihadista. Los apoyos internacionales para los dos hombres fuertes en disputa, provienen de diferentes países, en este caso de parte de Egipto o Israel para al-Burhan y para Dagalo, el apoyo proviene de Rusia, Arabia Saudí y Emiratos Árabes Unidos.



El General del Ejército de Sudán, Abdefatá al Burhan, y el comandante de las RSF, General Mohamed Hamdan Dagalo. AFP

Potencias internacionales, al día con los sucesos acontecidos, han mencionado su preocupación al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, por la población civil de Sudán y extranjeros residentes. Según el European Council on Foreign Relations, las paramilitares Fuerza de Apoyo Rápido (RSF) son financiadas gracias a que controlan numerosas minas de oro.

Estados Unidos asegura, por su parte, que la guerrilla cuenta con el apoyo del grupo de mercenarios ruso Wagner, quienes han estado abasteciendo vía Libia a las RSF con misiles.

Cada día son más fuertes los enfrentamientos y la violencia en todo el país. En este sentido, ambos bandos han manifestado la conveniencia de establecer corredores humanitarios para la evacuación de la población civil.

Las Naciones Unidas, ha dicho que 250 diversos programas de apoyo del organismo, han sido suspendidos, por la inseguridad de los funcionarios encargados de la realización de estos. Esta cancelación, ha dejado a centenares de personas, sin poder tener acceso a comida, agua y otros servicios vitales por culpa de los combates, según la agencia EFE.

La ONG Internacional Médicos Sin Fronteras, reveló que sus instalaciones en la provincia de Darfur fueron “asaltadas por hombres armados” que “lo robaron todo”.

Los edificios donde están las sedes diplomáticas y residencias de diplomáticos, tampoco se libran del conflicto. El jefe de la diplomacia europea, Josep Borrell, informó que el embajador de la Unión Europea, el irlandés Aidan O’Hara, “fue atacado en su propia residencia”.

A esto, se debe agregar un ataque que sufrió una caravana de la embajada estadounidense. Con estos acontecimientos, España resolvió cerrar su embajada, por la inseguridad que se vive.

Sudán tiene un futuro, no muy promisorio.

Un conflicto que estalló, tras no llegar a un acuerdo sobre la integración de las RSF a las fuerzas del Ejército regular, sumado a las protestas de los sudaneses pidiendo a los militares que entreguen el poder a los civiles, no tiene un futuro promisorio. Mientras tanto, Burhan y Dagalo, se acusan mutuamente de ser responsables del conflicto.

No se sabe, cuando terminaran los combates, ya que ambos bandos están luchando por el control de sectores y lugares estratégicos en todo el país.

Las negociaciones por estamentos internacionales, para una tregua permanente, no ha tenido resultados positivos.

VVC, adaptación con información de fuentes abiertas, internet, CNN, El Debate, EFE, El mundo, Infobae, además de notas del autor.